

IDENTIDAD CULTURAL FRENTE A LA MIGRACIÓN

Data de aceite: 12/02/2023

Ysela Rejón Jiménez

Universidad Autónoma Del Carmen

1 | INTRODUCCIÓN

El presente trabajo mira la realidad que viven los migrantes que cruzan las fronteras para lograr poder adquisitivo, mediante las fuentes de trabajo que no encuentran en su país; debido a la devaluación que se genera en nuestro México, desde hace varios años, en la actualidad se observa que los movimientos migratorios cada vez van en aumento en forma significativa.

Diariamente se transportan un sin número de personas hacia el extranjero, principalmente a los Estados Unidos de Norteamérica o Canadá; que salieron del país cargando no solo sus ilusiones siendo también su identidad, se llevan consigo sus modo de vida, su cultura y al llegar al país que será su nuevo hogar, comienza su integración con otros tipos de vida muy

diferentes a los que estaban acostumbrados en México, en este proceso de asimilación entre su identidad cultural y su nuevo modo de vida, se ven inmersos en un sin fin de situaciones que parecen fáciles de aceptar, pero que sin embargo, distan mucho de ser lo que están acostumbrados.

Los rasgos distintivos culturales de cada persona que lo caracterizan como mexicanos, su estilo de vida, sus alimentos tradicionales, así como su idioma, les hace tomar retos opuestos a su identidad, los cuales aceptan, sin borrar de un plumazo lo que el migrante considera ponderado, para su sobrevivencia avalado por sus orígenes.

Por ello, hoy en día podemos hablar de diversidad cultural, ya que el migrante llega al país que lo acoge pensando que volverá a su país en poco tiempo, sin embargo, cuando reacciona, se encuentra anclado al país que le dio cobijo, pues muy probablemente ya han pasado varios años en el lugar que encontraron trabajo, sintiéndose identificado con algunos roles

que desempeñan a lo largo de los días y aún más, pretenden quedarse ahí, es cuando se van integrando sin querer dos o más partes de su identidad, es así que las culturas diversas coexisten.

Actualmente, en la identidad cultural de los migrantes, juega un papel fundamental los medios de comunicación virtuales, pues para el migrante es una forma de conservar su pasado, su cultura, ya que a través de esas fuentes, se siente todavía integrado a su país de origen, se resiste a perder su identidad, utilizando las TICS, para estar en comunicación con familiares y amigos, hasta en eventos sociales se siente integrado con ese medio de comunicación, ya que puede participar en reuniones familiares, como son cumpleaños, día de la Madre, día del Padre, graduaciones, por nombrar alguna festividad.

Otras formas de integración con su familia es la influencia de la religión, que es incuestionable, ya que ellos llevan bien fortalecidos sus lazos religiosos que en la mayoría de los casos siguen conservando, como es la celebración de la virgen de Guadalupe el día doce de diciembre de cada año. Es frecuente que el centro de reunión de los mexicanos, en el extranjero es en las iglesias católicas, pues aun cuando sean de diferentes estados de la república mexicana, ellos se identifican con su religión y van formando grupos para compactar su religión.

Los católicos se identifican y van cerrando fila en torno a ello, pues ya no solo se reúnen los domingos en la misa, sino que se agrupan para después convivir como buen mexicano, pero además no pueden faltar los platillos típicos de las regiones mexicanas, para sellar los domingos, como si estuviera en casa, en México.

En fin, los orígenes del mexicano siempre están presentes, continuando con el análisis desde la perspectiva de la migración, hombres, mujeres y niños, cruzan nuestra frontera con los Estados Unidos de Norteamérica, buscando lo que ellos llaman el sueño americano, que en ocasiones se queda en el intento, ya que tratan de cruzar como indocumentados, los que logran llegar con mucho esfuerzo, no encuentran trabajo en un corto plazo y si lo hacen será con un mínimo de salario. Lo que redundará en su perjuicio, ya que llegan con la idea de trabajar y recibir un buen pago.

2 | DESARROLLO

2.1 La Migración

Una de las causas en la migración, es la situación económica, política, cultural y social, que incide en la salida del lugar de origen de los mexicanos, esto significa que no existe una calidad de vida en sus lugares de origen y decidieron buscar soluciones que saben encontrarán en el país vecino del norte.

El problema de los migrantes mexicanos que cruzan hacia el vecino país, es histórico, pues a lo largo de los años, ha sido una constante, uno de los factores que más incide para salir de nuestro país es el económico, seguido del social, es bien sabido que el vecino país del norte demanda mano de obra sobre todo en el sector agrícola, este fue uno de los principales motivos por los que nuestra gente conocedora de agricultura cruza la frontera para conseguir trabajos en el país extranjero, y así tener mejores condiciones de vida para ellos y para sus familiares, que en la mayoría de los casos, se quedaron en México, a esperar a sus compañeros de vida, que salieron a buscar el sustento para la familia.

Los mexicanos que emigran hacia el territorio de la Unión Americana han contribuido a hacer más visible su presencia en casi todo el territorio estadounidense. De acuerdo con la Secretaría de Gobernación a través de la CONAPO (2012). En Migración y Salud:

Los Estados de California y Texas, son los Estados que concentran mayor cantidad de mexicanos (37 y 22% respectivamente), los flujos migratorios revelan una paulatina variación en el tiempo, de manera que en el 2012 los mexicanos figuraban entre los cinco grupos más numerosos de inmigrantes en 43 Estados de la Unión Americana.

También destacan los Estados de Arizona, Nuevo México y Texas, donde la población mexicana representaba el 62, 59 y 57 % del total de los inmigrantes. Igualmente se observó que quienes cruzan la frontera norte son adultos jóvenes. Para ficha temática, personas migrantes, en Consejo Nacional para prevenir la discriminación: . . . México es un país de origen, tránsito, destino y retorno de migrantes. Aunque hay elementos comunes, las características, necesidades y problemas de las personas que integran cada uno de esos grupos son distintos y suelen agravarse por alguna otra condición de vulnerabilidad, como el género, la edad, la situación económica y en particular, el status migratorio.

El migrante mexicano trata de conservar su cultura, todo lo que desde su infancia asimiló en su querido México, por otra parte, sabe que debe adaptarse a un nuevo estilo de vida, que, aunque diferente a sus pautas, las va sobrellevando en forma paralela sin mezclarlas, o en forma híbrida, en muchas ocasiones.

Por ello, para sobrevivir en un país totalmente distinto a las creencias y culturas del mexicano, era necesario que estuviera dispuesto a conservar su identidad cultural, pero al mismo tiempo debía esforzarse para tratar de ajustar su nueva vida a las condiciones requeridas por cuestiones de trabajo, amén de que estaba obligado a sortear las formas de convivencia en sus vecindades anglosajonas.

Aún pasados los años, el migrante se preocupó por sostener sus artes culinarias, como pueden ser el disfrutar la tortilla, y el pan, y ni que decir de la comida mexicana, como por ejemplo: el mole, que ha sido aceptado fuertemente en sus hogares, ahora

estadounidense, ya que este es guisado con chile o ministras que a los mexicanos les gusta; y que como buenos mexicanos es normal, pero para los del vecino Estado, no está dentro de sus costumbres, así como otros productos; aun así también consumen la comida ligera de los americanos, como los *hotdogs* y las hamburguesas, por nombrar algunos productos.

2.2 La cultura Mexicana y el migrante

Los mexicanos disfrutan de su identidad y cultura y sobre todo sus tradiciones que siguen conservando, aun cuando se encuentren lejos de su tierra, ya que pueden tomar sus bebidas o comidas favoritas en un tazón de barro, sin importar si es acorde a lo que está degustando, es solo el hecho de tener utensilios de barro lo hace sentirse como en su tierra.

Es bien sabido que las personas que migran de México a Estados Unidos de Norteamérica se van para mejorar sus condiciones de vida, sin olvidar sus raíces como son la: gastronomía, la religión, lo político, las fiestas tradicionales del 15 de septiembre, de 1 y 2 de noviembre, las del 20 de noviembre, por nombrar las más tradicionales.

Dentro de la gastronomía mexicana, podemos nombrar platillos típicos, el mole, la cochinita pibil, sin olvidar los nopales en diversas formas de preparación por nombrar algunos.

En relación con la religión, el mexicano encuentra serenidad y bondad en la religión católica, por lo que acostumbra a ir cada domingo a misa y en las épocas de semana santa, noviembre y diciembre.

Ahora bien, en relación con los personajes políticos de la revolución, nuestra gente es muy identificada con la figura del luchador de la tierra, el gran Emiliano Zapata, con su frase: “Tierra y Libertad”, es uno de los personajes que los migrantes agricultores siempre tienen en alto grado de identidad mexicana.

Al mismo tiempo al celebrar alguna conmemoración o fiestas de cumpleaños, siempre presente el “Mariachi”, que se identifica también, en nuestras fiestas patrias o de la revolución mexicana, y que se han llevado a los Estados Unidos de Norteamérica.

Sin embargo, a pesar de la nostalgia que experimentan, siempre los anima la calidad de vida que desean para sus seres queridos y para sí mismos.

Sin olvidar sus creencias, su cultura y su identidad, tan es así que con la interacción que manejan con sus familias vía la tecnología actual, hace que se sientan igual o más unidos que antes y que no se les olvide nunca su identidad, su cultura; su forma de ser; pues ésta es reforzada en virtud de que al ser discriminado en el país vecino, esto hace que no entren a formar parte de las nuevas sociedades, por lo que voltean a ver a sus compatriotas para reforzar esos lazos de hermandad entre mexicanos.

Si bien es cierto que, los migrantes abandonan sus lugares de origen como lo es México, buscando un futuro económico para sus familiares y que en su lugar de origen no lo encuentran, los migrantes constantemente están luchando entre la distancia con sus seres queridos y las desventajas que se crean en el lugar donde ahora se desenvuelven generando dinero.

La identidad y la cultura, es algo que preservan, aunque estando en el país ajeno a él, sienten miedo, sufren afectaciones al modificar sus hábitos, costumbres, en sí, su identidad y cultura, ya que al irse adaptando lo hacen de manera escalonada, poco a poco, pues casi nunca se separan de su cultura para integrarse a otros grupos sociales, ya que tratan de conservar su origen.

Por otra parte, es necesario dejar sentado que México es un país megadiverso con una cultura extensa, sus artesanías siempre están presentes en la mayoría de los países, tenemos un patrimonio cultural, que hoy no solo identifica a los mexicanos migrantes, sino a cualquier ser humano mexicano que se encuentre fuera de su país, ya sea solo por unos días, por trabajo o vacaciones, siempre añora sobre todo su comida, por mencionar algo.

La identidad de nuestro pueblo mexicano, lo llevan muy presentes las personas que por necesidad de trabajo tienen que cruzar la frontera, para obtener recursos económicos por su trabajo, el migrante que cruza la frontera, para que provisionalmente se asiente en otro lugar por cuestiones de trabajo, se va con esa nostalgia por dejar su familia, amigos, sus cosas que extrañará por allá, como son el día de su cumpleaños, ese mariachi que no puede faltar, en fin, y también el mexicano añora estar en su hogar, cuando sus padres o cualquier familiar se encuentran enfermos, eso hace que se sienta triste, por no ver a sus seres queridos en ese momento tan importante para ellos.

Por ello, decimos que el mexicano, se esfuerza en los lugares de trabajo fuera de su tierra y siempre vuelve nostálgico a sus pueblos, aunque sea para visitar a sus familiares. Para ficha temática:

Una quinta parte de la población mexicana cree que los extranjeros debilitan nuestras costumbres, tradiciones y una proporción similar opina que son demasiados, a pesar de que México tiene una de las proporciones de población extranjera más bajas del continente y la más reducida entre los países de la OCDE", según escrito por Caicedo y Morales (2015).

En los Estados Unidos de Norteamérica, los mexicanos agricultores como migrantes, prefieren trabajar fuera del país, porque no hay comparación en los salarios que generan en el país extranjero, ya con estos sueldos, logran vivir con decoro, enviar a nuestro país remesas y van creando su patrimonio, cosa que no puede lograr aquí en México, dado el poder adquisitivo de nuestra moneda, el peso.

Pues los que emigran a los Estados Unidos de Norteamérica, buscan la seguridad

en el trabajo, por la estabilidad de los ingresos, ya que generalmente, el mexicano tiene familia de más de dos hijos, que sobreviven solo con los ingresos del padre, que es el proveedor de un hogar.

A lo anterior, sumamos la importancia que tiene para los migrantes adaptarse a la era digital, como una forma de comunicarse con sus familiares o paisanos y como tiene relevancia en las relaciones que genera con los nuevos sectores de la sociedad a las que tienen que adaptarse. Así vemos que son dos entornos que forman; uno para continuar con los lazos familiares que se han quedado en su país, México y otro, el lugar que lo acogió en su nuevo grupo.

Igualmente, y aunque muy pocas líneas utilizamos para hablar de las TICS, sabemos que son muy importantes en esta era digital, pero por cuestiones de espacio lo dejaremos para otro trabajo.

Claro que las TICS, forman un espacio especial en cuanto a comunicación entre los migrantes que se encuentran en Estados Unidos y sus familiares y amigos que están en nuestro país, ya sea para saludarlos, para saber cómo preparar cualquier alimento de su agrado. Esa interacción que logran, son lazos que los unen más; se sienten totalmente identificados con su cultura.

Hoy podemos decir que, a través de las TICS, una familia en cualquier lugar de México se encuentra conectada con su progenitor o esposo con tan solo apretar una tecla del teléfono celular, se identifican, se envían cariños, pueden ver a sus familias, en fin, todo ello, contribuye a reforzar los lazos familiares, aun cuando no se puedan ver físicamente.

En relación con las migraciones hacia nuestro vecino país del norte, ha sido desde hace muchos años y continua a pesar de que desde hace dos años a nivel mundial existe la pandemia del SARS-COV-19, se ha venido diversificando, sobre todo con los indocumentados, mismos que incrementan la planta laboral en aquel país.

Ahora bien, es necesario tomar en consideración que el mexicano, al llegar a los Estados Unidos, debido a la pandemia, se somete a prácticas de salud, para poder trabajar, no siendo esto un obstáculo para conseguir empleo, aunque con más escrutinio, cuidando siempre la salud de todos y cada uno de los que trabajan en grupos.

2.3 Los migrantes: documentados e indocumentados

Pues bien, es necesario abordar el tema de ingreso al país del norte, por ello dividiremos en dos grupos de migrantes este estudio, para estar en actitud de saber cómo llega el mexicano a Estados Unidos de Norteamérica, los grupos de migrantes que cruzan la frontera lo hacen de dos maneras: como indocumentados, según (BBC News mundo 2019), son los que cruzan por el Río Bravo o por el desierto, son quienes arriesgan su vida al cruzar la frontera, porque no tienen documentos, denominándoseles “indocumentados”,

quien va en busca de trabajo que le genere a su familia un vida digna, o como migrantes documentados, que llegan a ese país con una visa de trabajo, o en su defecto con visa de turista pero se queda a trabajar allá, en cualquiera de los casos, son migrantes mexicanos, que se van a trabajar al país vecino para generar mejores condiciones de vida.

De hecho, se hace necesario traer a este trabajo algunos fragmentos de la Convención Internacional sobre la eliminación de todas las formas de Discriminación Racial; debido a que los principios que la rigen son los de dignidad e igualdad inherentes a todos los seres humanos, . . . “uno de los propósitos de las Naciones Unidas, es el de promover y estimular el respeto universal y efectivo de los derechos humanos y de las libertades fundamentales de todos, sin distinción por motivos de raza, sexo, idioma o religión”.

Ante ello, es menester reflexionar en cuanto al inciso e); relativo a los derechos económicos, sociales culturales, en particular i) que textualmente dice: “El derecho al trabajo, a la libre elección del trabajo, a condiciones equitativas y satisfactorias de trabajo, a la protección contra el desempleo, a igual salario por trabajo igual a una remuneración equitativa y satisfactoria”. Y como es bien sabido, los migrantes mexicanos que ingresan a los Estados Unidos de Norteamérica, trabajan con salarios remunerados, cuando menos en los últimos cien años, debido a que, en ese país, frecuentemente solicitan mano de obra sobre todo en agricultura, y ya sea indocumentado o con documentos, se les pide trabajen en ranchos para la recolección de sus cosechas; en contraste, México no cuenta con suficientes fuentes de trabajo, tal como lo menciona: el Instituto Nacional de las Mujeres (2007):

... la incapacidad de la economía mexicana para absolver un contingente de mano de obra en constante crecimiento, favorecieron el aumento acelerado tanto de los flujos migratorios como de la población mexicana que reside en dicho país.

De relieve es mencionar que es importante considerar el tema de la migración internacional, debido a que se está describiendo al migrante que sale del país mexicano a otro país, como es Estados Unidos de Norteamérica y tal como lo nombra: el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (2020). En el censo de población y vivienda señaló que: “Entre 2015 y 2020; 802,807 personas salieron de México, (...). Las entidades que registran un mayor porcentaje de emigrantes internacionales son: Guanajuato (7.8%), Jalisco (7.5%) y Michoacán de Ocampo (6.3%)”.

Para el New York Times (2019) de acuerdo con lo expuesto por las políticas de Andrés Manuel López Obrador, han contribuido al auge de la migración hacia Estados Unidos como se observa en lo expuesto:

. . . El aumento de migrantes indocumentados ha ocurrido a pesar de una serie de políticas agresivas por parte del gobierno de Trump diseñadas para desalentar la migración, entre ellas restringir el proceso de solicitud de asilo.

A pesar de las políticas que en su oportunidad fueron implementadas por el gobierno de Estados Unidos, los indocumentados mexicanos, lograron integrarse al trabajo en el país vecino, y generar divisas que llegaron a México.

Cabe mencionar que México, recibe remesas internacionales por los migrantes que trabajan en los Estados Unidos de Norteamérica, de tal manera que podemos mencionar el Blog del Consejo Nacional de Población (2022):

En los últimos dos años y pese a la pandemia del virus SARS-COV-2, la resiliencia de los flujos de remesas internacionales se ha impuesto a los estragos causado por el virus en distintos sectores de la economía.

Pese a la pandemia, los migrantes, no solo han sufrido el encierro, sino que estar lejos de su familia ha hecho resiliente a estos, pues se nota con las remesas que han excedido para nuestro país.

Para ficha temática: . . . “Poco más de un millón de personas que viven en México nacieron en otro país. . . en otras palabras, cuatro de cada diez personas extranjeras en el país son mexicanas y mexicanos nacidos en el exterior”. Se estima que alrededor de 12 millones de mexicanos residen en el exterior, la gran mayoría (97%) en Estados Unidos.

Lo que significa que las políticas públicas implementadas por los dos países no son suficientes para lograr la estabilidad en materia de migración, se requiere mayor trabajo entre los gobiernos para lograr que los migrantes lleguen a ese país de la forma correcta y no como hasta ahora, sin embargo, debido a la pandemia que todavía afecta al mundo y sobre todo que existe lentitud entre los gobiernos para solucionar un problema que está latente día a día.

2.4 LAS MUJERES MIGRANTES

Es de relieve mencionar lo que el Instituto Nacional de Geografía y Estadística (2014) señala: . . . “las causas de emigración son distintas según el género: nueve de cada 10 mujeres emigran para reunirse con su familia, trabajar o estudiar”. En cambio, ocho de cada diez hombres lo hacen para buscar trabajo o conseguir uno mejor pagado.

De acuerdo con la Declaración de ONU Mujeres. Día Internacional del Migrante 2020. La ONU, reconoce la importancia del papel de la mujer en la migración internacional, al mencionar: Derechos Humanos e igualdad de género, como elementos centrales de los programas y las políticas de migración. Reitera que: “En conmemoración del día internacional del migrante ONU Mujeres, reconoce y celebra las enormes contribuciones realizadas por las mujeres migrantes de todo el mundo, muchas de las cuales están trabajando en la primera línea de la crisis de la COVID-19, al prestar servicios en sus comunidades como profesionales capacitadas en el ámbito de la atención sanitaria, personal de limpieza, proveedoras de comida y trabajadoras agrícolas. Para muchas mujeres migrantes de todo

el mundo, las desigualdades de género generalizadas, sumadas al racismo sistemático, la violencia y otras formas de discriminación, hacen que la pandemia haya tenido un efecto devastador en sus medios de vida y su salud. Muchas de ellas perdieron sus empleos, mientras que otras se enfrentan a un mayor riesgo de infección debido a que la modalidad de trabajo a distancia simplemente no se encuentra entre sus opciones”.

Continuando con el análisis de Declaración de ONU Mujeres, es de vital importancia tomar en consideración el trabajo que realizan las mujeres migrantes en el mundo, para efecto de este trabajo nos interesa considerar los desafíos a los que se enfrentan para ganar dólares o cualquier otra divisa que represente más que el peso mexicano, aun cuando es sabido que tienen que enfrentarse a situaciones laborales mal remuneradas y sin protección en su trabajo. Aun así, de acuerdo a ONU Mujeres: . . . “tan solo un 22% de las trabajadoras migrantes del mundo cuentan con protección social, las redes de seguridad financiera que algunos países establecen para mitigar la pérdida de ingresos, a menudo no están disponibles para las mujeres migrantes y sus familias. También. . . los índices de violencia sexual y de género han aumentado y la vulnerabilidad económica y su desesperación las pone en mayor riesgo de ser víctimas de trata”.

Ahora bien, en alguno de los casos, las mujeres emigran para reunirse con sus esposos, después de largos años separados, debido al trabajo y a las carencias en que vivían, con ahorros y doble jornada de trabajo en algunas ocasiones, ya se encuentran preparados para reunirse finalmente y sobre todo para que sus hijos ya en formación escolar continúen estudiando. Es así como salen las mujeres de sus hogares mexicanos, en otras ocasiones por la necesidad de sostener a sus hijos y sus familiares, deciden buscar nuevos horizontes y sobre todo un trabajo remunerado que saben no lo encontrarán en nuestra tierra, México.

Según, la migración México-Estados Unidos: Un enfoque de género, señala que: . . . “En principio, la proximidad geográfica entre México y Estados Unidos, la demanda de trabajadores agrícolas mexicanos en el país del norte y la incapacidad de la economía mexicana para absorber un contingente de mano de obra en constante crecimiento, favorecieron el aumento acelerado tanto de los flujos migratorios como de la población mexicana que reside en dicho país migratorio, como de la población en crecimiento, favoreciendo el aumento acelerado de hijos y sus familiares de la nación mexicana que reside en dicho país. Más tarde, con la globalización, intervinieron otros factores como la integración regional y la recíproca dependencia económica.”

En los casos en que los migrantes han cruzado la frontera norte, lo han hecho sin documentos, o sea, como indocumentados, seis de cada diez mujeres, han cruzado de esa

forma. Y para regresar después de una estancia corta en los Estados Unidos, lo hacen de la misma forma como indocumentados.

La migración en las mujeres se hace más difícil, en contraste son las mujeres quienes sobresalen en diferentes actividades y logran ser autosuficientes, son ellas quienes tienen el valor de sacar adelante a sus hijos, sin el apoyo del hombre, ya no es necesario que ellas esperen que sus parejas las lleven a los Estados Unidos, sino que son decisiones que por sí sola toman, ya que son ellas mismas su principal fuente de ingreso y de sus familiares.

Las mujeres que migran al país del norte, ya empoderadas, decididas a buscar una mejor fuente de empleo, dejan atrás la sumisión y el patriarcado, ya que son conocedoras que es la única forma de salir adelante en sus proyectos de vida.

Hoy se puede afirmar que debido al fenómeno migratorio que existe entre México y los Estados Unidos de Norteamérica, la parte fundamental se refiere a las remesas que envían las mujeres a sus familiares que se quedan en México, siendo esto muy significativo no solo para las familias mexicanas sino para el bienestar del propio país México.

Así tanto hombres como mujeres migrantes tienen un mismo propósito, generar divisas que envían a México.

Pero sobre todo es admirable su ocupación y preocupación porque su identidad y cultura, llegue a todos los mexicanos que se encuentran fuera del país, de tal manera que cuando regresen a México, por cualquier circunstancia, se sientan orgullosos de su país y puedan compartir con otras personas nuestra identidad cultural, en cualquiera de sus formas, ya sean artesanías, puedan recomendar los lugares históricos, nuestras playas, la comida, nuestra hospitalidad y todo lo que identifique al mexicano de otras culturas.

3 | CONCLUSIONES

Por último, la migración entre nuestro país México y los Estados Unidos de Norteamérica, debe ser el tema central entre los dos países, ya que, si bien es cierto, que requerimos de esas remesas, no menos cierto, es que los vecinos del norte también requieren de la mano de obra mexicana.

Ahora mismo, y debido a la pandemia y por cuestiones diversas, entre ellas, la de seguridad, se encuentran suspendidas las negociaciones derivadas de la migración entre México y Estados Unidos.

La migración de nuestros compatriotas hacia el vecino país norteamericano, se caracteriza por las divisas que generan para nuestro país, aun cuando se hable de desigualdades en términos generales en derechos humanos.

Por una parte, dejan su esencia en nuestro país, se van en busca del sueño americano, el sueño es ganar dólares a través de su trabajo, para enviarles a sus familiares

que se han quedado en México.

Finalmente, en este trabajo ha quedado demostrado que la identidad cultural de los migrantes que cruzan la frontera norte para trabajar en los Estados Unidos de Norteamérica, la preservan, a pesar de que por la necesidad de su trabajo tienen que interactuar, conocer y aplicar el nuevo contexto donde se desenvuelven.

REFERENCIAS

AGUSTÍN, C. M. (2015). *Imaginario de la migración Internacional en México*. Obtenido de www.losmexicanos.unam.mx/migración/Libro/html5forpc.html?page=08&bbv=1&pcode=

Consejo Nacional de Población. (2012). Obtenido de www.conapo.gob.mx/es/CONAPO/Geografía_Migratoria

Consejo Nacional de Población y Vivienda. *Blog 2020. Remesas y Producto Interno Bruto en México durante 2020*. (s.f.). Obtenido de <https://www.gob.mx/conapo/articulos/remesas-y-producto-interno-bruto-en-mexico-durante-2020?idiom=es>

Convención Internacional sobre la eliminación de todas las formas de discriminación racial. *Ratificada por México en 1975*. (s.f.). Obtenido de https://www.inali.gob.mx/pdf/Convencion_elimina_cion_discriminacion.pdf

Instituto Nacional de las Mujeres. (2007) *“La migración México-Estados Unidos: Un enfoque de género*. (s.f.). Obtenido de cedoc.inmujeres.gob.mx/documentos_download/100918.pdf

ONU MUJERES. *Declaración de ONU Mujeres: Día Internacional del Migrante 2020*. (s.f.). Obtenido de <https://www.unwomen.org/es/news/stories/2020/12/statement-un-women-international-migrants-day>

Población, C. N. (2012). *Migración y Salud*. Obtenido de www.conapo.gob.mx/es/CONAPO/Geografía_Migratoria

Población., F. t. (s.f.). Obtenido de http://www.conapred.org.mx/userfiles/files/FichaTematica_Personas_migrantes.pdf

The New York times one line. (2019). *Las políticas de AMLO, h. c.* (s.f.). Obtenido de <https://www.nytimes.com/es/2019/04/02/español/america-latina/amlo-migración-trump.html>

Vivienda., I. N. (s.f.). Obtenido de <https://cuentame.inegi.gob.mx/poblacion/migración.aspx?=#P>